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DOSSIER

En el régimen de la 
compraventa hay 

poco espacio para la 
gratitud.

Jesús introduce la 
“lógica del don”.

¡Hay esperanza! ¡Adviento y Navidad! 
Nace el Salvador para conocer más 
que de cerca nuestro corazón. Se hace 
hombre para hablar la misma lengua...

FELIZ  NAVIDADFELIZ  NAVIDAD

Hay esperanza 12
“Soy de un pueblo llamado ‘El Consejo 

de Ciruma’ del Estado Zulia, Venezuela. 
Allí crecí y a los 20 años me trasladé a la 
ciudad.”

Entrevista al P. Orángel 28
“Estoy mirando a Portugal, estoy 

mirando a Lisboa, estoy mirando a 
Fátima; estoy mirando al encuentro de 
todos ustedes”, dice el Santo Padre.
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Seguimos dando pasos en el proyecto que nos ha 
propuesto el Papa para avanzar en una Iglesia 
en la que todos los bautizados nos sintamos 

protagonistas de la marcha de la misma. 

El año pasado se nos escuchó a través de unas 
preguntas que, desde la Luz del Espíritu, se nos invitaba 
a responder con libertad. Las pusimos en común; las 
trabajamos en asambleas parroquiales, diocesanas y 
nacionales; y, en nuestra parroquia, quisimos concretar 
desde ya, en nuestro plan pastoral de este año, lo que brotó 
de la riqueza de este compartir. Queremos, como dice el 
documento de trabajo para 
la Etapa Continental del 
Sínodo, “abrir horizontes 
de esperanza para el 
cumplimiento de la misión 
de la Iglesia”.

En el proceso del 
Sínodo, hemos pasado 
ahora a lo que se llama 
la Etapa Continental.
“La introducción de una 
etapa continental en el 
proceso sinodal no es un 
mero recurso organizativo, 
sino que corresponde a la 
dinámica de la encarnación 
del Evangelio… Cada 
continente, por sus raíces 
históricas comunes, su 
tendencia a la homogeneidad 
sociocultural y el hecho de presentar los mismos desafíos 
para la misión de evangelización, constituye un ámbito 
privilegiado para dar lugar a una dinámica sinodal que 
refuerce los vínculos entre las Iglesias, favorezca la 
puesta en común de experiencias y el intercambio de 
dones, y ayude a imaginar nuevas opciones pastorales”. 

Las Conferencias Episcopales de los distintos países del 
mismo continente, podrán compartir y proponer acciones 
pastorales de conjunto, desde las aportaciones que, en 
esta etapa, hayan recogido de la nueva consulta que se 
va a hacer al Pueblo de Dios.

Para poder trabajar esta etapa, se ha elaborado el 
documento que he citado anteriormente y del que voy 

DE LA MANO… SÍNODO SOBRE LA 
SINODALIDAD

entrecomillando citas. 
En él se recoge una síntesis de las aportaciones que el 

Pueblo de Dios hizo el año pasado; esta síntesis es un

“precioso tesoro teológico contenido 

en el relato de una experiencia: la de 

haber escuchado la voz del Espíritu 

por parte del Pueblo de Dios”. 

El documento, además de recoger el sentir de todos los 
cristianos, también lanza el trabajo para esta nueva etapa 

haciendo hincapié en la 
importancia de la escucha. 

Se nos pide que leamos 
con detenimiento y a la Luz 
del Espíritu el documento de 
la Etapa Continental para 
poder contestar luego a tres 
preguntas sobre el mismo.

 Las respuestas se 
entregarán de nuevo a las 
conferencias episcopales; 
y será el contenido que 
se ponga en común en 
las reuniones que a nivel 
continental se desarrollen.

Se nos invita a todos a 
participar y ser protagonistas 
de la marcha del sínodo 

también en esta etapa. 

Es esencial que las respuestas las hagamos desde la 
oración y la mayor pureza posible de intenciones. Esto 
evitará que el espíritu del mundo invada el corazón de la 
Iglesia y nos lleve a seguir la corriente de los temas y el 
discurso único que quiere imponer en todas las voces de 
nuestra sociedad. 

Somos hijos de nuestro tiempo y hemos de hacer 
discernimiento y estar alerta para no dejarnos engañar. 
Sólo así podremos llevar a buen término lo que este 
sínodo pretende, que no es otra cosa que hacer entre 
todos lo que Dios quiere que hagamos, yendo de la mano 
unos de otros y todos… de la Mano de Dios.

Por Ángel

Editorial
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A L I M E N T A C I Ó N

DONDE MENOS TE LO ESPERAS

Vivimos la vida. Pasa el 
tiempo, pasa todo y parece 
que no pasa nada. Podemos 

plantarnos en los sesenta y más, sin 
darnos cuenta. Y sin embargo, todo 
pasa día a día, segundo a segundo. 

Y ahí está el Gran Compañero de 
viaje, el “Con Nosotros”. Que parece 
oculto pero aparece de forma 
grandiosa en lo pequeño cuando 
menos te lo esperas. Sólo hay que 
estar atento y saber descubrir la 
mano de Dios que nos sorprende y  
nos lleva a dar gracias; que levanta 
y nos hace ver que un mundo 
fraterno es posible… 

Un feligrés nuestro, de los que 
tienen problemas con la bebida y 
duermen en la calle, de los que 
tanto tiempo dedicaba Andrés a 
escuchar en el despacho, vino 
totalmente afectado al enterarse 
de que Andrés había muerto hacía 
más de dos meses. 

Pidió una misa por él y, con 
generosidad quiso aportar 
un dinero; luego, nos dio un 
testimonio impresionante de cómo 
Andrés le había mostrado a Dios; 
fue un testimonio tan sencillo como 
profundo, sincero y lleno de ternura; 
y luego se fue a la capilla a rezar. 
Había venido Dios al despacho a 

hablarme. 

Lo que parece que no vale, da fruto. 
Y me dijo: persevera, ama, trata con 
dignidad, sé generoso, habla de Dios 
y trata como Él… y Dios transforma 
y llena.

Comparto otra sorpresa: una 
familia dividida. Un funeral. Situación 
complicada y de dolor. 

Se hace sufrir hasta el extremo; se 
puede evitar pero no se evita. Llega 
el desastre. Y se encuentran las dos 
partes. La reacción humana normal 
es negar la palabra e incluso, dar un 

Por Ángel puñetazo de rabia. Y en la tensión y 
el silencio expectante del encuentro, 
el sufriente abraza a su agresor y lo 
consuela. Y así, vuelvo a ver a Dios, 
cuando menos me lo espero ¡Es 
posible un mundo nuevo!

Y todo esto me llena de esperanza 
y de ganas de vivir que quiero 
contagiar. 

Sé que Dios está ahí y que 
cuando menos me lo espere, me va 
a volver a sorprender. Y yo no soy 
especial. Esta es la forma de actuar 
del Señor con todos nosotros. 

Así es que ¡vamos a vivir con 
confianza!, sabiendo que Él no nos 
deja. Vamos a abrir los ojos para 
dejarnos sorprender. 

Fuera lo que ciega el corazón 
y lo descentra. Fuera iras; fuera 
obsesiones; fuera envidias; fuera 
comparaciones… Todo eso, y 
más, no deja ver a Dios cuando 
menos nos lo esperamos; pasamos 
de largo sin reconocerlo. Y sin 
embargo, Dios está ahí, donde 
menos te lo esperas.

Y, por cierto, al salir de la capilla, 
aquel feligrés, volvió al despacho 
sonriente a contarnos que se había 
encontrado diez euros. Y nos dijo: 
“ni Dios ni Andrés querían que me 
gastara el dinero”

La Buena Noticia
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Tras su nombramiento, en octubre de 1986, como 
obispo del Vicariato Apostólico de San Vicente 
del Caguán  y Puerto Leguizamo, territorios de la 

Amazonia en los departamentos de Putumayo y Caquetá 
martirizados por el confl icto y la violencia, Mons. Luis 
Augusto Castro abrazó la causa de la paz, que promovió 
con todas sus fuerzas. Su ministerio pastoral en esas 
zonas marginadas del país lo llevó a comprometerse en 
los esfuerzos por construir una paz duradera basada en 
la justicia, una paz que pusiera fi n a las duras realidades 
de pobreza y opresión que sufrían las poblaciones de la 
llamada “Colombia profunda”.

Mons. Castro adquirió notoriedad a nivel nacional en 
1997 por su decisivo papel mediador en la liberación de 60 
soldados, secuestrados por la guerrilla de las FARC tras la 
toma de la base militar de Las Delicias, en Putumayo.

Desde 2005 a 2016, siendo ya arzobispo de Tunja, 
estuvo al frente de la Comisión de Conciliación Nacional 
(CCN) creada por la Conferencia Episcopal e integrada 
por representantes de diversos sectores de la vida 
nacional, para acompañar los esfuerzos de paz del  país  y  
establecer  escenarios de confi anza para el encuentro con 
diversos actores claves para la paz. Como presidente de  
la  CCN,  promovió e1 dialogo entre las partes en  confl icto, 
medió en la liberación de rehenes, estuvo presente en 
las conversaciones de La Habana entre el Gobierno y las 
FARC -animando y orientando a las partes sentadas en las  
mesas  de trabajo y de diálogo- y actuó como garante del 
cumplimiento de los compromisos acordados. 

En reconocimiento a su incansable labor en defensa de 
la vida  y la reconciliación en Colombia, el Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo le concedió en 2010 e1 
Premio Nacional de Paz honorifi co.

Mons. Luis Augusto Castro Quiroga fue también durante 
toda su vida un apasionado de la misión evangelizadora 
de la Iglesia. Desde muy joven respondió a su vocación  
misionera  dentro del Instituto Misiones Consolata (IMC), 
fundado en Italia  en 1901 por  el beato José Allamano 

para la evangelización de los pueblos que  todavía no han 
escuchado la Buena Nueva de Jesucristo.

En sus primeros años de ministerio sacerdotal se dedicó 
a la formación de jóvenes aspirantes a la vida  misionera 
y, como obispo del Vicariato Apostólico de San Vicente 
del Caguán  y Puerto Leguizamo, vivió durante 12 años 
la Misión desde la primera línea. Cuando se le llamó a1 
servicio de la Iglesia en otros ministerios, como arzobispo 
de Tunja y presidente de la Conferencia Episcopal, 
mantuvo siempre la evangelización como referente de sus 
actividades y animó a la Iglesia  colombiana a la apertura 
misionera hacia otros países y continentes.

Por P. Francisco Carrera (Mundo Negro nº 685)

Abiertos al mundo

CONSTRUCTOR 
DE PAZ

La nación y la Iglesia colombianas se encuentran 
de luto por el fallecimiento de una de sus fi guras 
más representativas en los últimos años: Mons. 
Luis Augusto Castro Quiroga, misionero de 
la Consolata, arzobispo emérito de Tunja y 
presidente de la Conferencia Episcopal en dos 
periodos distintos. Mons. Castro deja un rico 
legado de servicio a la sociedad y a la Iglesia 
marcado por dos aspectos fundamentales en su 
vida: el compromiso por la paz y la reconciliación 
en Colombia y la entrega a la misión ad gentes.
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Una historia que ya conocemos pero que, por 
repetida, no nos cansamos de escuchar, porque 
siempre tiene capítulos nuevos… aquellos que 

vamos escribiendo con los años, sin olvidar melodías 
pasadas. Como esos villancicos que no se olvidan y que, 
al cantarlos, nos llevan a otros tiempos para reconocer 
el presente.

Recuerdo que, al ritmo del “Ande, ande, ande la 
Marimorena”, montaba el Belén de niño, de la mano 
de mis padres y el corretear de mi hermana, sonando 
la pandereta que le regaló mi abuelo; mientras que 

ahora lo que montamos es un árbol de plástico venido 
a arbusto por el paso del tiempo, solos mi mujer y yo, 
porque ya los chicos se fueron de casa. Un abeto que 
se despliega rama a rama y que decoramos con figuras 
conservadas de cada Navidad, manualidades del colegio 
desempolvadas, dibujos y recortables colgados con hilo 
de lana o sedal de cuando iban a la guardería…

Pero también hoy siguen brillando los ojillos de alegría al 
colocar minuciosamente cada adorno, con la impaciencia 
de verlo terminado… Y esa magia que se siente al poner 
las zapatillas a los pies del árbol, que ya conoce nuestros 
deseos y ha visto cumplirse más de uno... Instantes que 
se arremolinan en la memoria y dan sentido a nuestra 
vida, tejida en parte con momentos como estos, junto 
a la bandeja del turrón y polvorones y a la ilusión de la 
Noche de Reyes.

 
Este año quisiera que mis recuerdos de niño fueran 

realidad de mayor; que aquellos regalos que un día recibí 
saltando de alegría, fueran hoy ofrecimiento y entrega 
sincera para los que de niño no los tuvieron y hoy se les 
niega. 

Que diciembre traiga a mi hogar 
generosidad, comprensión y 

aceptación de la realidad que 
nos rodea, gratitud por tanto 

bueno recibido…

Que el encendido del árbol sea la luz permanente que 
ilumine nuestro ser y nuestro sentir… símbolo donde se 
abrace nuestro pasado y presente para mirar al futuro con 
alegría y esperanza. Siempre desde la cándida mirada 
del niño que fuimos y la esperanza que nos sostiene 
desde la cuna de Belén.

Diciembre es lo que tiene. Me gusta su visita, que 
alargaría más de un mes porque en su compañía se 
simplifican los problemas, nos reunimos más la familia 
y nos anima a compartir sin excusas lo mejor de uno 
mismo con los demás. ¡Feliz Navidad!

NAVIDAD

Por Pedro

Queremos saber más

Como quien no quiere la cosa, y sin pedir permiso, 

Diciembre ha vuelto a colarse un año más en nuestras 

vidas. Ni siquiera llama a la puerta. Con la familiaridad 

de los años entra y se instala al abrigo de la calefacción, 

como ese amigo que cruza el umbral y se apalanca en el 

sofá sin casi mediar palabra. 

¿Y qué vas a hacer?... Sentarte con él y sacarle un 

café, porque al quitarse el abrigo deja al descubierto su 

corazón de Navidad y retoma su eterna conversación.
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Acogedor Acogedor 
y buen ambientey buen ambiente

-Acceso a wifi-

DESAYUNOS - RACIONES
PLATOS COMBINADOS 

HAMBURGUESAS
C/ Mármol, 7  * Telf. 673 785 497

A L I M E N T A C I Ó N A L I M E N T A C I Ó N
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C.C. EL PROGRESO (Pza. del Progreso)
-Torrejón de Ardoz- Telf. 91 677 27 85

MANOLO y Hnos.
ESPECIALIDAD EN AÑOJO, CERDO Y CORDERO

C/ Hilados, 24 Posterior
(Parque de Cataluña)

28850 Torrejón de Ardoz
manualja@hotmail.com

Tel. 91 676 11 94 - Móvil: 605 919 608

Servicio 

a domicilio

PÉRDIDAS

Hacerse mayor es aprender a convivir con las 
pérdidas y las limitaciones. Nos guste o no, 
llevamos etiqueta de caducidad.

Algunas pérdidas son físicas. Disminuye la visión: 
y llegan las gafas, la presbicia, las cataratas, la vista 
cansada y otros problemas oculares. El oído pierde 
intensidad: necesitas 
audífonos, no te 
enteras de muchas 
cosas… Tus dientes 
ya no son tuyos: están 
llenos de implantes, 
puentes y postizos. 
Los pies se cansan, 
se vuelven torpes… 
Aparecen artrosis y 
temblores en unas 
manos que antaño 
fueron hábiles. 
Hay que vigilar la 
próstata, el corazón, 
la diabetes…

Las pérdidas físicas 
están ahí: puedes rebelarte o asumirlas en paz. Estas 
disminuciones abren perspectivas nuevas: invitan a entrar 
en ese mundo interior, tantas veces relegado, donde nos 
encontramos con lo mejor de nosotros mismos, donde 
podemos evocar, escuchar y sentir la propia existencia, 
y descubrir con más fuerza la Presencia fiel de quien 
siempre ha estado a nuestro lado. Y, también, agradecer 
al Creador por tantas realidades hermosas que hemos 
visto en la vida, por tantas bellas palabras, melodías y 
gestos; por tantos caminos recorridos, por tantos servicios 
prestados…

Otras pérdidas son mentales. Nos falla la memoria; 

no nos acordamos dónde pusimos las cosas o a qué 
hemos ido a un sitio. Se nos olvidan los nombres de las 
personas o las citas pendientes. Ya no razonamos con la 
misma agilidad o agudeza de antes; somos más lentos 
en reaccionar… Lamentarse o enfadarse con uno mismo 
por estas limitaciones es inútil; es una realidad que hay 
que ir asumiendo en paz. 

Dolorosas son también las pérdidas de seres queridos: 
familiares, amigos, 
compañeros de toda 
la vida, personas que 
han sido importantes, 
que quizá eran 
más jóvenes que 
nosotros… No 
han desaparecido, 
pero la muerte nos 
los sitúa en otra 
dimensión, donde la 
comunicación ya no 
utiliza intercambios 
físicos ni gestos de 
cariño.

Hay también otro 
tipo de pérdidas, 

duras de asumir: la pérdida de prestigio, la pérdida de 
consideración o de influencia. Oigo decir: “¡Con lo que yo 
he sido, con lo que yo he hecho! Y ahora ni me consultan 
ni cuentan conmigo…” Y surgen sentimientos de descarte, 
de inutilidad… que pueden llevar a la depresión, a 
encerrarse en uno mismo.

Tenemos fecha de caducidad. Lo sabemos, pero nos 
cuesta aceptarlo. Y, sin embargo, en esta aceptación está 
uno de los secretos del saber envejecer. No con lloros ni 
lamentos, sino generando toda la vida y esperanza que 
podamos, ofreciendo la mejor de nuestras sonrisas… 
hasta el final.

Por Hermano marista José María Ferre

Queremos saber más
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Queremos saber más

En relación con la historia, los 
españoles no debemos tener 
dudas de lo conseguido. 

Como este año celebramos el 
Quinientos Aniversario de la 
Primera Vuelta al Mundo, viene a 
cuento recordar que, en 2019, se 
planteó un confl icto cuando Portugal 
trató de apoderarse de la paternidad 
de aquella enorme hazaña, alegando 
la nacionalidad del comandante 
primero de la expedición. No solo eso 
es erróneo, sino que Portugal puso 
todos los obstáculos posibles a aquella 
expedición. Ello llevó a la primera 
institución española relacionada 
con la historia a aclarar el asunto. 
Acompañamos el texto de su informe.

«Informe de la Real Academia 
de la Historia sobre la Primera 
Circunnavegación a la Tierra»

Al amparo del artículo 4 de nuestros 
Estatutos, el Director de ABC ha 
solicitado a esta Real Academia 
un informe sobre los hechos 
históricos objetivos que demuestran 
la españolidad ofi cial de la gesta 
marítima que culminó con la Primera 
Circunnavegación a la Tierra. 

Su petición se basa en poder atender 
a las muchas interrogantes que han 
planteado las autoridades portuguesas 
al intentar apropiarse de la paternidad 
de la gesta por ser Magallanes natural 
de Portugal. 

Con este informe se pretende evitar 
que la Conmemoración de este año se 
convierta en una fuente de confl ictos 
entre los dos países vecinos. 
Respondiendo a esta petición, esta 
Real Academia, basándose en los 
documentos que existen sobre el 
acontecimiento, del que este año 

se cumple el V Centenario, unos ya 
publicados y otros inéditos, emite el 
siguiente informe:

1º Magallanes, natural de Portugal, 
sirvió a esta Corona participando en 
varios viajes al Índico. Las mismas 
Capitulaciones de Valladolid de 1518 
así lo avalan, cuando el Rey Carlos 
I dice «por cuanto vos Fernando de 
Magallanes, caballero natural del reino 
de Portugal…». Pero ya en 1517, 
Magallanes, enojado con D. Manuel de 
Portugal por no reconocer sus méritos, 
decide abandonar su país, dejar de 
servir a su Rey y viajar a España, 
concretamente a Sevilla, donde se 
instaló, contrajo matrimonio y desde 
entonces estuvo al servicio del Rey 
Carlos I, castellanizando su nombre 
portugués, Fernão de Magalhaes por 
Fernando de Magallanes. 

Y algo muy importante: cuando 
antes de partir la expedición dictó y 
fi rmó su testamento en el Alcázar de 
Sevilla, instituyó un mayorazgo en el 
que dejaba heredero a su hijo Rodrigo, 
nacido en Sevilla y, si éste falleciese 
sin descendencia, impone a su familia 
portuguesa que quien lo herede 
debería castellanizar su apellido, llevar 
sus armas y vivir en Castilla. 

Se considera por tanto un castellano 
más.

SIN DUDA, ¡FUIMOS LOS PRIMEROS!
Por Carlos Ramón

2º   El 18 de marzo de 1518 
Magallanes viajó a Valladolid 
a presentar su proyecto, el de 
encontrar el paso a las islas de la 
Especiería, al Rey Carlos I y fi rmó con 
él las Capitulaciones «…queriéndonos 
hacer señalado servicio, os obligáis 
descubrir en los términos que nos 
pertenecen e son nuestros en el mar 
océano dentro de los límites de nuestra 
demarcación islas y tierra fi rme…» 

A cambio, D. Carlos se comprometía 
a sufragar la expedición y a 
concederle una serie de ventajas 
y nombramientos, entre ellas la de 
nombrarlo capital general de la armada 
para lo que Magallanes debió rendirle 
pleito homenaje y servir siempre los 
intereses de la Corona de Castilla, 
algo que Magallanes cumplió fi elmente 
hasta su muerte.

La legislación que arranca de las 
Partidas y es recogida por las Leyes 
de Indias, imponía que todo caudillo 
de mar prestase a su rey Pleito-
Homenaje y le rindiese pleitesía según 
uso y fuero de Castilla, convirtiéndose 
así, si no lo era ya, en su vasallo. 

Estableciéndose que, según la 
antigua costumbre de España, vasallos 
de un rey o señor podían ser tanto los 
naturales como los otros que vienen a 
él o a su tierra … (Ley IV, Título 25, 
Partida 4). 
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Queremos saber más

El marino se comprometía 
particularmente a defender hasta la 
muerte el estandarte real que habría 
de enarbolar su buque o su capitana 
de fl ota, bajo pena de muerte y nota 
de infamia.

3º Las cinco naves de la expedición 
se equiparon y aderezaron en Sevilla 
a pesar de los muchos inconvenientes 
que pusieron en todo momento tanto 
el embajador de Portugal, Álvaro Da 
Costa, como el factor en Andalucía del 
rey portugués D. Manuel, Sebastián 
Álvarez, quienes intentaron por todos 
los medios que el viaje 
no se realizara porque 
consideraban que se 
había entregado a una 
empresa española, por 
lo que lo califi caban 
como «renegado» y 
«traidor» a Magallanes, 
y como tal ha venido 
siendo considerado 
por buena parte 
de la historiografía 
portuguesa.

4º El coste de la 
expedición estuvo 
sufragada de la siguiente manera: 
un 75% por la Corona castellana 
y el otro 25% por un grupo de 
comerciantes burgaleses entre los 
que destaca Cristóbal de Haro, 
importante mercader en el comercio 
de las especias.

5º Carlos I nombró capitán de otras 
naves a destacados castellanos de su 
confi anza, como Juan de Cartagena, 
capitán de la nao San Antonio o la 
Concepción, que capitaneaba Gaspar 
de Quesada.

6º La fl ota partió de Sevilla el día 
10 de agosto de 1519, después de que 
Magallanes hubiera hecho testamento 
en el Alcázar de Sevilla, donde había 
vivido los dos años anteriores.

7º Fernando de Magallanes, tras 

una serie de contratiempos y motines 
entre la tripulación, logró encontrar 
el paso al Océano Pacífi co por el 
Estrecho que lleva su nombre y una 
vez cruzado este océano, con sólo 
dos navíos, murió en Mactán, una isla 
del archipiélago de las Filipinas. 

8º Después de la desaparición 
de Magallanes, ya en el Índico, se 
hicieron cargo de los dos navíos que 
quedaban una vez que llegaron a las 
Molucas, Juan Sebastián Elcano 
de la Victoria y Gonzalo Gómez de 
Espinosa de la Trinidad.

9º Después de cargados los navíos, 
pusieron rumbo a Tidore, desde 
donde Elcano a bordo de la Victoria 
partió para el viaje de vuelta, 
decidiendo hacerlo por el Cabo de 
Buena Esperanza, y Gómez de 
Espinosa, que pensaba volver por la 
ruta contraria, tuvo que detenerse a 
reparar la Trinidad.

10º Según los cronistas, el viaje 
de vuelta por el Índico, huyendo 
de los portugueses e intentando no 
aproximarse a sus enclaves, fue el 
más peligroso de toda la inmensa 
travesía, tanto por los fenómenos 
naturales como por la necesidad de 
evitar las aguas portuguesas.

11º Después de sortear los peligros 
del Índico, así como de un intento de 
apresamiento en las islas de Cabo 

Verde, Elcano regresó a España, 
llegó a Sanlúcar de Barrameda y 
luego, remolcados hasta Sevilla, 
desembarcaron 18 hombres de los 
237 que aproximadamente partieron. 
(En el número de los que partieron 
hay varias versiones muy parecidas).

12º Cuando Juan Sebastián Elcano 
llegó a Sanlúcar de Barrameda, 
lo primero que hizo fue escribir 
una carta a Carlos I, resaltando 
no las penalidades, ni el camino 
recorrido, ni el encuentro con las 
islas de la Especiería, sino el hecho 

de haber conseguido 
circunnavegar la 
Tierra por primera vez 
en nombre del Rey 
Emperador.

13º Los tripulantes de 
la Trinidad, apresados 
por los portugueses, 
no pudieron regresar 
hasta varios años 
después, cuando fueron 
liberados al fi rmar las 
coronas de Castilla y 
Portugal un acuerdo 
sobre la posesión de las 

Molucas.

Con tales datos, absolutamente 
documentados, es incontestable la 
plena y exclusiva españolidad de la 
empresa. 

Madrid, 1 de marzo de 2019
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M E S Ó N P A S T E L E R Í A

Especialidad 
en comida asturiana
Fabada, Chorizo a la sidra, Cabrales, etc.

Te
le

f.
R

es
er

va
s Asturias I
Asturias II
Asturias III

91 656 54 43
91 677 19 35
91 677 59 70

Torrejón 
de Ardoz

Carnes y pescados. Excelente calidad.

PASTELERIA

HORNO PROPIO

ABIERTO TODOS LOS DIASABIERTO TODOS LOS DIAS
Cº Comercial “El Parque” 

C/ Silicio, 34 - Tel. 91 676 95 4691 676 95 46
C/ Puerto de la Bonaigua, 1

-Torrejón de Ardoz-

F L O R I S T E R Í A

Floristería
Colores

Flores y Plantas Naturales 
Arte Floral - Ramos de Novia

Coronas 
Pago telefónico con tarjeta

C/ Pozo de las Nieves, 2
Telf.: 91 675 78 54

Torrejón de Ardoz - Madrid

Queremos saber más

SILENCIOS
“A veces, sin hablar, 
es todo más sencillo”

En el número anterior de 
nuestro periódico, tuve una 
idea rondándome la cabeza 

a la que no supe dar del todo forma, 
y que, de la manera en que quería 
originalmente plantearla, tal vez no 
sería entendida del todo por todas 
las personas que os tomáis un ratito 
para leerla. Ahora, dejándola reposar, 
meditándola y orando por ella, espero 
poder transmitirla.

Nuestro ser querido se ha 
marchado; ese miembro de nuestra 
familia, o amistad tan querida, ha 
dejado este mundo terrenal, nuestro 
día a día, y, en muchas ocasiones, 
nada de lo que nos puedan decir, 
nos consuela o reconforta. Son 
sólo palabras, que se nos antojan 
huecas, sin sentido en esos 
momentos en los que sentimos que 
el dolor nos agarra con fuerza.

 Desde el otro lado, cuando 

Por Josele

a c u d i m o s 
a brindar 
nuestro apoyo, 
c o m p a ñ í a , 
y buscamos 
aliviar ese dolor, 
parece que es de 
obligación decir 

algo, y en muchas 
ocasiones, no sabemos qué decir; 
y acabamos tirando de las típicas 
frases hechas que parece que, por 
costumbre, o “etiqueta” siempre se 
acaban diciendo en estas ocasiones 
tarde o temprano.

 Pues desde aquí, y aunque 
resulte raro entre tanta letra para 
expresarlo, os invito a lo siguiente: 
¡A la porra con todo eso! 

Esa persona atenazada por la 
tristeza y el dolor, nos necesita allí, 
y no hay obligación alguna a decir 
nada; tenemos otras formas de 
comunicarnos además de la verbal: 
un simple abrazo es sufi ciente, 
que esa persona nos sienta, 
sepa que estamos allí, para ella, 
acompañándola en ese momento; 
no hay tiempo, dejad que el tiempo 
se detenga, que sienta nuestra 
cercanía, y que nuestros corazones 
se acompasen; y en silencio, que 
este, también comunica mucho, 

muchísimo más de lo que creemos. 

Vivimos en un mundo demasiado 
lleno de ruidos, de cacofonías, y 
cuando esa persona tan querida 
se nos va, lo primero que dejamos 
es de oír su voz, y los distintos 
sonidos que producía; es por eso, 
que el silencio es una forma más de 
duelo, que no tenemos obligación 
(y casi me atrevería a decir que 
ni “derecho”) a romper con frases 
prefabricadas.

 El Covid ha hecho mucho 
daño en otro aspecto: En España 
somos una cultura de distancias 
cortas con la gente querida y 
cercana, y el eliminar el contacto, 
ha sido un poco como matarnos un 
poco en vida. Si el temor todavía a 
dicha enfermedad nos impide dar 
ese abrazo, miraos sencillamente a 
los ojos en silencio, o simplemente, 
permaneced allí. Estoy convencido 
que esa persona a quien queremos 
transmitir nuestro cariño, lo recibirá 
de buen grado.

 Se me acaba el espacio, pero 
me gustaría dejar, como signo de 
lo que quiero expresar, un espacio 
en blanco a modo de silencio. 
Disfrutadlo, y haced también ese 
silencio en vuestro interior.
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R E F O R M A S
EL

PEQUEÑO COMERCIO
OFRECE POSIBLIDADES

Al comprador de adquirir 
un producto único

A los empleados de trabajar

Al sector comercial de crecer

Y dinamizan la economía local

CONSUMIR EN ELLOS 
NOS BENEFICIA A TODOS

h

h

h

h

I N M O B I L I A R I A

Queremos saber más

ARRIESGARSE

Si todos los que miramos esta foto, arriesgando 
nuestras seguridades supiésemos mirar las 
ciudades, y salir de nuestro entorno, y vestirnos 

de compañeros y bajar:

• a las casas donde el hambre y la miseria han entrado 
por las puertas estrechas;

• a las escuelas para decir a los niños que son unos 
privilegiados por poder aprender y jugar;

• a las Iglesias para quitar las costumbres caducas y 
acoger a los pobres y a los sencillos;

• a los hospitales para atender a cada enfermo sin 
ficha y sin prisa; 

• a los parlamentos para entendernos unos a otros y 
dar informaciones objetivas; 

• a los ricos satisfechos para  abrir sus ojos cerrados; 
• a los que mal viven en barracas para malcomer con 

ellos; 
• a las guerras sin sentido para poder enterrar las 

armas;
• a los emigrantes que piden comida porque ya no les 

llega para dar a los niños; 
• a los rascacielos fríos como muros infranqueables; 
• a los parados y sin esperanza para repartir nuestros 

sueldos;

Por Tere Iribarren 
(Religiosa del Sagrado Corazón de Jesús)

entonces quizás despertaría un sueño en cada hogar.

La solidaridad es arriesgada, 
es servicial, nos espera cada 
mañana al comenzar el día, 
está escondida y agazapada 

entre nosotros, hay que 
proclamarla, y sobre todo  

vivirla.

Es un salto al vacío y a la inseguridad. No tiene límites, 
se viste de prójimo. Es algo de lo que dice Jesús de 
aquel Samaritano, uno de fuera, uno que no era de 
los nuestros, que se acercó a cuidar y curar al herido 
despojado por los ladrones.
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HAY ESPERANZA
Queremos saber más

Por Ángel

Estoy preocupado por el 
mundo de los jóvenes. Cada 
vez hablo con más chavales 

que no ven sentido a su vida. Gozan 
de lo que la sociedad les ofrece 
como plenitud y, sin embargo, están 
vacíos. 

Desgraciadamente, he tenido 
que escuchar de sus labios en 
muchas ocasiones, “si me muero 
no pasa nada”. Hay entre ellos, 
según contrasto con profesores de 
distintos centros, un porcentaje alto 
de depresiones, pensamientos o 
intentos de suicidio, anorexia y otras 
enfermedades que tienen que ver con 
el espíritu más que con el cuerpo. 

El número de visitas 
desde edades tempranas 
al psicólogo son tan 
impresionantes que parece 
haberse convertido en una 
moda… Y a mí se me cae 
el alma a los pies. Siento 

una pena tremenda…

Se divierten yendo de fiesta; 
se relajan fumando porros o 
consumiendo otras sustancias; 
tienen relaciones de intimidad con la 
plena libertad que nos ofrece nuestro 
mundo; el dinero que ganan es para 
ellos; no ahorran; no comparten 
nada de su vida; se aíslan en sus 
habitaciones, con sus videojuegos 
y sus móviles; hacen vida con sus 
amigos; dicen que controlan y no 
admiten ningún tipo de corrección 
por parte de sus mayores… pero su 
corazón está insatisfecho. 

Los enfados y la acritud verbal son 
el veneno con el que paralizan a los 
que les quieren ayudar. La vida que 
hacen en familia es nula o del todo 
“convencional” y se convierten en 
unos desconocidos para sus padres. 
Están tan atrapados por este modo 
de vivir “tan guay”, que son incapaces 
de reconocer que ese estilo de vida 
es la causa de su desencanto; y, 
aunque algunos lo reconocen, se 
muestran igualmente incapaces de 
renunciar a nada de lo que les lleva 
a este sinsentido existencial. Falta 
esfuerzo, decisión y raíz que les lleve 
a dar el paso transformador. 

La genética social que lleva años 
desarrollándose en nuestra sociedad 
ya tiene muchos “engendros”. 

Estos, convirtiéndose en 
incuestionable “palabra de dios”, 
“orientan” a nuestros jóvenes 
quitándoles responsabilidades; 
buscando siempre la culpa en algo 
externo a ellos; y ahondando en un 
egoísmo y un individualismo atroz 
que hunde más a quien de por sí ya 
está en suelo desfondado.

El sentimiento de impotencia y 
pequeñez ante esta situación es 
indescriptible. Todas las puertas 
que abrimos para dar salida a esta 
situación, o no las consideran válidas 
o, a la hora de la verdad, se niegan a 
traspasarlas por estar esclavizados 
en este estilo de vida tan instintivo y 
animal en el que, repito nuevamente, 
han sido atrapados. 

Y los adultos… o paralizados, o con 
mucho estrés y actividad que no les 
deja atender a sus hijos, o detrás de 
las zanahorias que nos ponen y que 
nos despistan del verdadero camino 
que tenemos que seguir haciéndonos 
cómplices de ahondar el surco en la 
vereda que nos marcan.

Pero ¡hay esperanza! ¡Adviento 
y Navidad! Nace el Salvador para 
conocer más que de cerca nuestro 
corazón. Se hace hombre para 
hablar la misma lengua de nuestra 
humanidad. No se cansa de estar 
a nuestro lado y de ofrecernos su 
cariño transformador. Él no siente 
impotencia. Ama desde la aparente 
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R E G A L O S C O M P L E M E N T O S

Bolsos y
Complementos

C/ Hospital, 7 - Torrejón de Ardoz
Tel. 91 676 46 03

C/ Miguel Fluiters, 20 - Guadalajara
Tel. 949 22 88 42

Complementos, Plata, Complementos, Plata, 
Bisutería, DecoraciónBisutería, Decoración

XÄ WxáäöÇ
C/ Hilados, 9 - local 8 
(Galería Ahorramás)
Torrejón de Ardoz

Teléfono 

696 868 555

P E L U Q U E R Í A  Y  B E L L E Z A

PELUQUERIA
ESTETICA

UNISEX
Zeus, 11-Torrejón de Ardoz

91 675 65 32

Queremos saber más
impotencia y opta por nosotros. Él 
ofrece plenitud a nuestro vacío y se 
presenta como Camino a recorrer.

Se trata de recuperar el verdadero 
sentido de la Navidad y del adviento. 
Conversión, preparación, espera, 
estar atentos… 

La verdadera Navidad no 
es un no a todo lo que le 
gusta al ser humano; sino 
un Sí a todo lo que le da 

plenitud. 

Y el adviento es un ir despojándonos 
de lo que nos impide vivir con 
verdadera alegría; y un abrir las 
ventanas del corazón al aire fresco 
del Espíritu que cambia el aire caduco 
de la desesperanza y el sinsentido, 
por el emocionante Humilde Huracán 
de Dios con nosotros.

Somos los cristianos los que 
tenemos que llenar nuestra vida con 
esta esperanza para poder llevarla a 
nuestro entorno. Somos nosotros los 
que alumbrados por el que es la Luz 
de la Navidad, nos convertimos en 
linternas que acompañan el camino 

de los que se sienten a obscuras. 
Es nuestra forma de vivir la fe la que 
transforma. Y así, nos convertimos 
en testigos humildes, humanos, 
misericordiosos y alegres; criaturas 
también necesitadas de salvación…

Vamos a vivir el Adviento y la 
Navidad “como Dios manda”. Y, 
que llenos de la Sabiduría de ese 
“Pequeñito” podamos hacer llegar 
su aliento vivificador a nuestra gente 
tan querida, con la que queremos 
brindar y a la que queremos ver 
felices. ¡Feliz Navidad!

PARA MEDITAR ESTE ADVIENTO

Quizás alguno pueda estar 
planteándose cómo 
trabajar y aterrizar eso que 

se nos dice en el artículo de “abrir 
las ventanas del corazón al aire 
fresco del Espíritu que cambia el 
aire caduco de la desesperanza y 
el sinsentido, por el emocionante 
Humilde Huracán de Dios con 

nosotros” y de “vivir el adviento y 
la navidad como Dios manda”.

Porque no es sólo el mundo de los 
jóvenes. También entre los mayores 
hay mucho desconcierto. Hay 
mucha fachada luminosa pero con 
fondos desencantados, obscuros, 
impacientes y violentos… Tenemos 

la mecha muy corta y enseguida 
explotamos… Pero, aunque todo 
estuviera bien, necesitamos 
convertirnos y, cada día, acercarnos 
más a Jesús para ser mejores 
testigos del Evangelio. 

Propongo unos textos para 
meditar este adviento y que pueden 
ayudarnos a avanzar:

2Pe1, 10-11 “…poned cada vez más ahínco en ir ratifi cando vuestro llamamiento y elección…”
Ef4, 29-32 “…desterrad de vosotros la amargura, la ira, los enfados e insultos y toda maldad…”
Rom12, 1.2.9-18 “…que la esperanza os tenga alegres: estad fi rmes en la tribulación, sed asiduos en la oración…”
1Cor12, 31-13, 8a “…el amor… es paciente, afable… no lleva cuentas del mal… goza con la verdad… disculpa sin límites, 

espera sin límites, aguanta sin límites… el amor no pasa nunca”
Flp4, 4-9 “…todo lo que es verdadero, noble, justo, amable… tenedlo en cuenta…”
Col3, 12-17 “…vestíos de la misericordia entrañable, bondad, humildad, dulzura, comprensión… Que la paz de Cristo 

actúe de árbitro en vuestro corazón…”
Espero que nos sirva…
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JMJ LISBOA 2023

A través de un videomensaje, 
el Papa Francisco habla 
desde el corazón a los 

jóvenes que están preparándose 
para participar en la próxima Jornada 
Mundial de la Juventud, que tendrá 
lugar en 2023, en Lisboa, Portugal.

“Estoy deseando que llegue agosto 

de 2023. Falta un año y unos meses. 

Estoy mirando a Portugal, estoy 

mirando a Lisboa, estoy mirando a 

Fátima; estoy mirando al encuentro de 

todos ustedes”, dice el Santo Padre, 

recordando que, tanto en Portugal 

como en tantos otros países, muchos 

chicos y chicas que trabajan como 

voluntarios de este gran evento, 

“¡miran en la misma dirección!”

Hagan que la JMJ sea 
un evento creativo y 

con vida.

Asimismo, el Papa señala que no 
atravesamos un tiempo fácil ya que 
“vamos de crisis en crisis”.

“Salimos de la crisis de la pandemia, 

llegamos a una crisis económica 

y ahora estamos en la crisis de la 

De cara a la próxima Jornada Mundial de la Juventud, que tendrá lugar en 

Lisboa (Portugal) en agosto de 2023, el Papa envió un videomensaje a los jóvenes 

animándolos a hacer de este encuentro, “un evento creativo, con fuerza y con 
vida” especialmente en el marco de crisis que atraviesa el mundo.

Por Sofía Lobos (Vatican News)

Queremos saber más
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Queremos saber más

guerra, ¡que es uno de los peores 

males que pueden ocurrir!”, afirma 

el Pontífice alentando a todos a 

prepararse en medio de todas estas 

crisis y ayudar para que el evento de 

agosto de 2023 sea un evento joven, 

“un evento fresco, un evento con 

vida, un evento con fuerza, un evento 

creativo”.

Jóvenes: “Sean 
originales y no 

fotocopias”

“No vivan a la sombra de los otros 

encuentros. Ustedes deben crear el 

encuentro. Si no son creativos, si 

no son poetas, este encuentro no 

saldrá bien, no será original, será una 

fotocopia de los otros encuentros”, 
indica Francisco, citando como 

ejemplo las palabras del joven 
beato italiano, Carlo Acutis:

“Cada uno debe ser un original, no 

una fotocopia. Y el encuentro debe 

ser original, con la contribución de 

todos. Deben crearlo. Ánimo y sigan 

adelante”.

Las crisis se superan 
juntos.

Por otra parte, en su video el Santo 
Padre hace hincapié en que las crisis 
se superan juntos, no solos y nos 
ponen a prueba para que podamos 
salir mejor:

“No salimos igual de las crisis: o 

salimos mejor o peor. Y el desafío 

que tenemos por delante es salir 

mejor. Y lo mejor de ustedes es que 

sean creativos: ¡sean creativos, sean 

poetas! Hagan esta poesía de la 

creatividad mirando hacia agosto de 

2023”.

Sacar lo mejor de cada 
uno

Finalmente, Francisco recuerda 
a los chicos y chicas que reza por 
todos ellos, tanto por los que irán 
presencialmente a la JMJ, como por 
los que participarán a través de los 
medios digitales:

“Rezo para que esta sea un 

encuentro fructífero. Que cada uno 

de nosotros salga mejor que cuando 

llegó. Les pido, por favor, que recen 

por mí, porque yo también necesito 

que me apoyen con la oración. ¡Que 

Jesús los bendiga y que la Virgen 

los proteja! Nos vemos en agosto”, 

concluye el Papa.

La cruz peregrina, construida para el Año Santo en 1983, fue confiada por Juan Pablo II a 
los jóvenes el Domingo de Ramos del año siguiente, para que la llevaran por todo el mundo.
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P E L U Q U E R Í A  M A N O L I D I S E Ñ O  G R Á F I C O  E  I L U S T R A C I Ó N

España es un tejido de culturas, 
de costumbres, de lenguas y 
de regiones que la Historia no 

tiene medida de su grandeza. 
La dimensión de nuestra raza, a lo 

largo y ancho de los siglos, no tiene 
comparación con la de otros países, 
porque toda comparación es odiosa y 
porque España es diferente. 

Nuestro ADN tiene elementos 
romanos, cartagineses, visigodos, 
árabes, mozárabes, judíos, cristianos, 
austríacos, borbones,…y lo que 
se lleva ahora: vascos, catalanes, 
gallegos, castellanos, andaluces, 
extremeños, cántabros, madrileños, 
asturianos y de Teruel que también 
existe, con Andorra, el Condado de 
Treviño y el Rincón de Ademuz. 

Pasaron los años imborrables y 
olvidados de los azules y de los rojos y 
hoy, todavía, arrastramos de aquellos 
polvos, lodos de odio y alejamiento 
nacional. Es lo que se lleva ahora, 
en un tira y afl oja por tener en manos 
el poder de la democracia frente a la 
dictadura, o viceversa.

Ahora se lleva la ignorancia de 
nuestra Historia. A muy pocos 
españoles les llega la verdad del 
descubrimiento y conquista de 
América, la verdad del Tribunal de 
la Inquisición y las mentiras de la 
Leyenda Negra. 

Nos dejamos comer el coco por la 
propaganda de naciones e imperios 
que fueron dominados por nuestros 
tercios y por la difusión de nuestra 

cultura y comercio. 

Hoy se lleva hablar inglés, como 
lengua de cultura, olvidando las 
reglas de nuestro idioma, inventando 
palabras de las que se llevan hoy como 
condición de progreso intelectual. 

Hoy un español de cincuenta años 
no entiende nada del Quijote ni del 
Lazarillo de Tormes. Ignorancia, 
descuido, es lo que se lleva ahora: 
llevar colgado, estar pendiente de  un 
teléfono hasta la cama.     

Ahora se lleva el movimiento de 
traslación con el cruel olvido de vaciar 
nuestros pueblos de sus riquezas 
y sus encantos. Así dicho, parece 
un pecado, con dolor de corazón y 
propósito de enmienda. Con perdón, 
pues las condiciones mercantiles y 
culturales así lo exigen. Es lo que se 
lleva ahora, sin la idílica estampa del 
tractor amarillo. Nuestros pueblos 

se vacían y nuestras ciudades se 
contaminan con los desechos del 
petróleo y de los plásticos.

Queremos saber más

ES LO QUE SE LLEVA AHORA
Por Inocencio Contreras Hoy se lleva el turismo rural, no su 

asentamiento. No deja de tener su 
encanto y resurgimiento de valores 
ancestrales, dignos de reconocimiento.

Con perdón del machacón soniquete, 
hoy en la católica tierra de María 
Santísima, se lleva una profunda crisis 
religiosa, de desprestigio de todo lo 
que huele a cera. 

Un pueblo se puede 
olvidar de Dios, pero Dios 
no se olvida de su pueblo.

En nuestra patria, a lo largo de su 
historia, la religión ha gozado de 
prácticas tan diversas como pueblos 
que la habitaron. 

Hoy hemos llegado a un punto de casi 
total olvido, si no de desprecio. Salvo 
honrosas circunstancias y personas, 
asistimos a la descristianización de 
occidente. 

Se lleva más ser enemigo que amigo 
de la iglesia católica, a la que se culpa 

de todos los males y latrocinios de la 
historia.

El español de ahora lleva como 
siempre en su sangre el hervor de 
lo novedoso. Trata de descubrir la 
libertad de jugar con el derecho a su 
vida, a su sexo y hasta su muerte. 
Para ello se ampara en leyes a golpe 
de martillo y a gritos de rebeldía. 

Todos somos iguales ante la ley, 
según el ideal revolucionario, y no 
nuestra conciencia.

En resumidas cuentas, LO QUE SE 
LLEVA AHORA es el “juego de la 
cucaña”, no el tractor amarillo.



Diciembre 2022 | NÚMERO 42 19

CÍRCULO EXTREMEÑO P E L U Q U E R Í A

Queremos saber más

La simple palabra “irreversible” 
genera incomodidad. Nadie 
quiere que algo sea para siempre 

y no se pueda dar marcha atrás, así 
que vivimos en un mundo en el que 
se ha creado la ilusión de que todo 
es reversible: se pueden devolver 
las compras, se pueden revertir 
los signos de la edad con costosas 
operaciones, se pueden anular los 
contratos y, cómo no, se pueden 
dar marcha atrás un matrimonio, un 
embarazo o lo que sea.

No hay nada de malo en las 
segundas oportunidades. De hecho, 
son la esencia de algo tan cristiano 
como el perdón: no mirar hacia el 
pasado y buscar siempre mejorar 
de cara al futuro. Las segundas 
oportunidades nos permiten aprender 
de los errores, pero no son primeras 
oportunidades. Son segundas o 
terceras, y no deshacen nada de lo 
que ha ocurrido.

Porque, nos guste o no, la vida 
es irreversible. Cada acto de amor, 
o cada herida, quedarán ahí por 
siempre. Cada mala decisión, o cada 
buena, tendrá sus consecuencias, 
y todo esfuerzo por intentar hacer 
“como si no hubiera ocurrido” no 
deja de ser consecuencia de una 
visión inmadura y caprichosa del 
mundo, que convertirá esas segundas 
oportunidades -cuando las haya- en 
primeras oportunidades con las mismas 
carencias y errores.

EN DEFENSA DE LO IRREVERSIBLE
Por Pedro Pablo En el mejor de los casos, puede 

que tengamos una segunda o 
tercera oportunidad, y ojalá hayamos 
aprendido de aquella primera 
oportunidad desperdiciada. Pero hay 

muchas cosas que no ofrecerán una 
segunda oportunidad: la infancia de un 
hijo, los últimos días de enfermedad 
de alguien cercano o la ocasión de 
ayudar a alguien que nos necesita 
verdaderamente en un momento dado.

Por eso es buena idea actuar 
pensando que la vida es irreversible: 
es la mejor forma de hacer que 
las primeras oportunidades 
sean las buenas, de actuar con 
responsabilidad y madurez, y de 

poder crecer en la vida haciendo 
cosas nuevas e interesantes y no estar 
viviendo una y otra vez las mismas 
situaciones.

La advertencia que hace la Iglesia 
de la irreversibilidad de algunas 
situaciones es la que la sitúa en el 
centro de numerosas críticas. 

Pero es que un embarazo es 
irreversible, como lo es el aborto 
provocado que pretende hacerlo 
“desaparecer” -tanto para el feto, 
como para la madre, como para 
quienes participan- ¿O acaso no 
tiene consecuencias, aunque sean la 
falta de sensibilidad ante la pérdida 
de una vida humana? Y también un 
matrimonio es irreversible, como lo 
es la separación que pretende hacer 
“como que no ha ocurrido”. 

Y las consecuencias están 
ahí, grabadas en los corazones 
desengañados de muchas personas, 
y en las vidas rotas de innumerables 
niños.

Y ahora que estamos en este tiempo 
tan especial, es bueno recordar que 
también fue irreversible el hecho de 
que Dios quisiera hacerse hombre 
hace más de dos mil años, y de nada 
servirá engañarse y hacer como si eso 
no hubiera ocurrido, porque lo cambió 
todo. Para siempre.

En defi nitiva, ser conscientes de la 
irreversibilidad de las cosas puede que 
no lo arregle todo, pero está claro que 
actuar como si todo fuera reversible es 
mucho peor.
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Anoche estuve en el Auditorio Nacional, 
presenciando un concierto de la FSO (Film 
Simphony Orchestra), orquesta española cuyo 

repertorio consiste en bandas sonoras de películas. 
El director, Constantino, de origen valenciano, explica 

en cada tema los matices a los que se debe prestar 
atención, la composición del tema y lo que el autor quiere 
transmitir con ese lenguaje musical, acompañando lo 
que la película refleja en el momento en que aparece el 
tema.

El programa de la gira actual, llamada “Krypton”, 
consiste en bandas sonoras de películas de superhéroes, 
esos personajes fuertes, valientes, a veces con mundos 
interiores oscuros, pero siempre con valores humanos 
excelsos, de justicia, de protección a los débiles, de 
bondad y de cooperación para conseguir los más altos 
logros.

Llegaba al concierto en un momento personal 
complicado, días de alto estrés laboral, con mucha 
logística doméstica, con las navidades y todos sus 
eventos por organizar en el horizonte, y las amenazas 
a nuestro bienestar provocadas por la subida de precios 
múltiple que estamos sufriendo.

La primera reflexión que se me vino a la mente nada 
más empezar el concierto fue el poder de la música, 
sobre todo en directo y que, en mi caso personal, se 
acentúa con la música clásica; para calmar mi marejada 
interior, ayudarme a respirar, y que afloren sentimientos 
de admiración, emoción y “pelos de punta”. Y en lo que 
se refiere a la calma interior, me surgía la comparación 
con lo que siento cuando acudo a la celebración de la 
Eucaristía.

Con esa idea en la cabeza, 
empecé a hilar y se me ocurrió 
pensar en la importancia 
de cada instrumento en la 
composición final. Con uno 
que faltara, el resultado no 
sería el mismo, tan sublime, 
tan perfecto, tan emocionante. 
Y me surgía la comparación 
con las diferentes personas 
y grupos que forman parte de 
nuestra parroquia. 

Efectivamente, la falta de cualquier de ellos provocaría 
que el resultado final no fuera el mismo, la composición 
no sería igual.

Y puestos a dejar volar la imaginación, el director de 
la orquesta va dando paso en cada momento a cada 
instrumento para obtener lo mejor de ellos y les va 
guiando a lo largo de cada tema, ayudándoles y dándoles 
claves para desarrollar su actividad de la mejor forma 
posible. 

Se me venia a la mente el papel de Dios en nuestras 
vidas, en nuestra parroquia, en nuestras “orquestas” 
interiores. Él siempre nos da orientaciones a través de la 
Palabra, menea su batuta para indicarnos la forma en la 
que mejor podemos resonar y buscar la mejor armonía 
en nuestra cotidianidad. 

Me gustaba pensar que sólo hace falta estar enfocado 
en sus instrucciones para conseguir sacar lo mejor de 
nosotros mismos y “sonar” en clave cristiana, haciendo 
la vida más agradable a quienquiera que tengamos a 
nuestro alrededor.

Finalmente, en el tema de la película “Vengadores”, 
en su primera entrega, el director hizo hincapié en la 
unión armónica de todos los instrumentos, tal y como 
los superhéroes hacen en la película, unirse y poner en 
común el poder de cada uno para vencer al mal. 

¿No os suena eso también a un mensaje muy 
cristiano, muy de parroquia, muy de grupo parroquial? 

Se nos invita a poner en juego nuestros “talentos”, a 
ponerlos en común y aplicarlos para beneficio general, 
protección y ayuda a los más débiles, luchar contra 

el “mal” y la injusticia; y 
no guardárnoslos para 
nosotros mismos.

Total, que la FSO me 
inspiró mucho ayer a 
fijarme bien en la batuta 
del “Director”, interpretar 
mi “partitura” con pasión 
y alegría y a usar las 
capacidades que se me 
han regalado para, junto 
a mis hermanos, luchar y 
alcanzar juntos los más 
altos logros en la Fe.

LA ORQUESTA DE LA VIDA
Por Luis Ángel

Queremos saber más
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EL JUICIO DE LOS TESTIGOS DE 
JEHOVÁ EN TORREJÓN

Por Luis Santamaría del Río
Red Iberoamericana de Estudio de las 
Sectas (RIES) ries.secr@gmail.com

Queremos saber más

Uno de los asuntos por los 
que ha aparecido Torrejón 
de Ardoz en los medios de 

comunicación últimamente es un 
juicio que se ha desarrollado entre 
noviembre y diciembre: los testigos 
de Jehová –inscritos en el Registro de 
Entidades Religiosas del Ministerio 
de la Presidencia– 
han demandado a una 
asociación que agrupa 
a exadeptos, víctimas 
y afectados por un 
movimiento al que 
consideran una secta. 

Desde la Asociación 
Española de Víctimas 
de los Testigos de 
Jehová (AEVTJ), que es 
precisamente el grupo 
demandado, explican que 
«es la primera vez en 
España que una ‘religión’ 
demanda a una asociación»; y 
aclaran que el motivo es un supuesto 
«mancillamiento del honor». ¿Por qué 
se han celebrado las cuatro sesiones 
del juicio en Torrejón? Porque a 
este municipio corresponde el lugar 
donde los testigos de Jehová tienen 
su central nacional (en la carretera a 
Ajalvir), llamada Betel, sucursal de la 
empresa Watchtower Bible and Tract 
Society, corporación que está detrás 
de la secta.

Integrantes de la junta directiva de 
la AEVTJ revelan que los testigos 
de Jehová «han usado toda su 
estructura organizativa para localizar 
a las personas que más daño nos 
pueden hacer, tocando hasta nuestra 
propia familia». Y ponen algunos 
ejemplos concretos: la hija de uno 
de ellos declarará contra su padre, 
que fue expulsado de la organización 

hace 17 años; mientras que en otros 
casos serán compañeros de trabajo 
o «hermanos» de congregación 
los encargados de «demostrar» la 
supuesta difamación a los testigos de 
Jehová.

El escrito que recibió la AEVTJ 
les comunicaba una demanda por 
vulneración del derecho al honor. 

Con esto, los testigos de Jehová 
se refi eren a todo el trabajo de 
divulgación y prevención que se ha 
hecho por parte de la asociación 
desde que fuera creada en 2019. 

La AEVTJ ha subrayado en sus 
apariciones públicas (y en su presencia 
en los medios de comunicación y 
redes sociales) el trato infl igido por la 
secta a los adeptos que la abandonan 
o que son expulsados. Los consideran 
«apóstatas»; y, tal como se puede 
comprobar en los materiales de 
adoctrinamiento, se presiona para 
cortar toda relación con ellos; lo que 
incluye a las propias familias.

Otro elemento que ha destacado la 
asociación demandada es que «los 
testigos de Jehová desaconsejan y 
desaniman a los padres en cuanto 
a los estudios universitarios de sus 

hijos»; lo que supone en muchas 
ocasiones «lastrar la vida económica 
de esos jóvenes cuando son adultos». 

La estrategia de la secta para el 
juicio consistirá en «llevar testigos 
que son universitarios y que afi rmarán 
no haber tenido ningún problema en 
su congregación».

El escrito de demanda está dirigido 
nominalmente contra el presidente 

de la AEVTJ, a quien se 
le acusa de «intromisión 
ilegítima… en el derecho 
al honor de la confesión 
religiosa Testigos 
Cristianos de Jehová» (su 
denominación ofi cial en 
España, a pesar de que no 
es una comunidad cristiana, 
puesto que tergiversan 
las convicciones 
fundamentales de 
esta religión, negando 
enseñanzas bíblicas 
centrales como el Dios 
trinitario o la divinidad de 
Jesucristo).

 Y, a continuación, se le pide que cese 
«en la divulgación de comentarios o 
informaciones semejantes a través 
de cualquier medio»; también que 
«se proceda a la retirada de los 
comentarios» realizados en un vídeo 
de Youtube.

Y no sólo eso. Para apoyar este 
intento de grave restricción de la 
libre expresión del ex testigo de 
Jehová que preside la asociación de 
víctimas, se exige «indemnización 
de daños y perjuicios por dicha 
vulneración en favor de la confesión 
religiosa Testigos Cristianos de 
Jehová»; que el demandado publique 
el fallo de la sentencia (que presumen 
condenatoria, obviamente) y que 
pague las costas del juicio. 

La demanda, que no tiene 
desperdicio, ocupa 50 páginas.
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Actividades realizadas

JORNADAS DE ADVIENTO

Los pasados días 29, 30 de noviembre y 1 y 3 de diciembre tuvieron lugar 
las Jornadas de Adviento. Jornadas dedicadas a temas que propusieron 
nuestros jóvenes y que trataban la más rabiosa actualidad, además de 

intentar resolver dudas a creyentes y no creyentes.
Los dos primeros días Nicolás Jouve, Doctor en Biología, Catedrático 

Emérito de Genética y Consultor del Pontificio Consejo de Familia, nos 
ilustró sobre la ideología de género y la utilización que se ha hecho de la 
“Ventana de Overton” (en el dibujo ilustramos el significado de la Ventana de 
Overton)  a través de la ONU o la OMS, por ejemplo, para conseguir que tanto 
el aborto como la eutanasia se vean como derechos, en vez de verse como 
lo que son realmente, una aberración contra la vida. Todo esto el primer día, 
que el segundo lo dedicó a darnos esperanza y a enseñarnos la cara amable y 
afirmativa de la Iglesia. El “SI” a la vida.

El tercer día, Pedro Pablo Sacristán y Loreto 
Pernia, matrimonio de la parroquia y expertos en asesoría matrimonial y 
en educación, centraron su disertación en la vida matrimonial, la familia, los 
hijos, sus problemas, sus alegrías…todo bajo el ilustrativo título de “Hasta que 

la muerte nos separe…¡y que no se haga largo!. Ideas prácticas para cuidar y 

fortalecer el matrimonio”.

Por último, el tema que más interesaba a nuestros 
jóvenes (razón por la que cambiamos día y horario 
para que se adaptara a lo que ellos nos reclamaban). 
“Esperanza y desesperación. Frustraciones, angustia, 

ansiedad”. Luis Peláez, sacerdote de nuestra 
diócesis y que estudia profundamente estos temas 
en la actualidad, nos invitó a asumir, tender manos y 
reflexionar ante la posibilidad de enfrentar todo este 
tipo de problemática.

Como todos los años, ponentes de altura y temas 
interesantes.
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CONCURSO PARROQUIAL DE DIBUJOS DE ADVIENTO

N uestros “pequeños grandes” art istas se han puesto pincel en mano y han real izado unas 

preciosas i lustraciones de adviento…. La part icipación ha sido increíble. ¡Más de 180 dibujos 

decoran los pasi l los de la parroquia!, y con unos trabajos tan espectaculares que se lo 

han puesto realmente 

dif íci l  al  jurado a la 

hora de elegir los 

premiados.

Os dejamos esta 

foto donde podéis ver 

las obras premiadas 

en las diferentes 

categorías, y no 

dejéis de pasar por 

la parroquia a ver el 

resto de los dibujos, 

y sentir como l lega 

el Adviento a nuestro 

corazón a través del 

arte. 

VIGILIA DE LA INMACULADA

Todos los años solemos participar activamente desde nuestra parroquia en las diferentes Vigilias 

arciprestales que se hacen y que nos dan la oportunidad 

de abrirnos y compartir con el resto de la Iglesia de 

Torrejón. Vernos con esas caras ya conocidas año tras año, también 

nos reconforta. Y la oportunidad de celebrar en conjunto algo tan 

importante como la Vigilia de la Inmaculada, el caso que nos ocupa 

ahora mismo, debemos valorarlo y estar alegres por ello.

Este año ha tenido lugar en la parroquia de San Juan, la de la plaza. 

Y como siempre, al celebrar esta fiesta tan importante, nos hemos 

zambullido aún más de lleno en Adviento, nos ha dejado más aún 

en espera, vigilantes, llenos del mismo Dios que será el Niño que en 

pocos días transformará el mundo, a los hombres y sus corazones. 

Ojalá nosotros, fuéramos capaces de transmitirlo masivamente para 

que todos sufrieran esa transformación y pudiéramos vivir en un 

mundo, no perfecto, porque al fin y al cabo, humanos seguimos 

siendo, pero si lleno de esperanza y en camino. 
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Te invitamos

C A B A L L E R O S A U T O E S C U E L A

PELUQUERÍA DE CABALLEROS

CENTRO COMERCIAL EL PARQUE
Silicio, 34 Local B4 - Telf. 91 675 55 33

Precio especial a mayores de 65 años
(lunes a jueves, de 9:30 a 14:00)

S A L U D

¡EL PRIMER CENTRO PARA PSICOTECNICOS¡EL PRIMER CENTRO PARA PSICOTECNICOS
AUTORIZADO EN TORREJON!AUTORIZADO EN TORREJON!

PSICOTECNICOS, MEDICINA GENERAL
ESPECIALIDADES, RECONOCIMIENTOS...

SIN 
CITA PREVIATRAMITACION EN EL ACTO

C/ Ramón y Cajal, 5 - 28850 Torrejón de Ardoz
info@cmdrhermoso.es  -  www.cmdrhermoso.es

Tel. 91 675 08 07

CICLOMOTOR, COCHE, CAMIÓN, 
AUTOBÚS, TRAILER - MOTO - CAP - ADR

OFERTAS EN TODOS LOS PERMISOS
TEÓRICO EXPRÉS (3 DÍAS)

CLASES ON-LINE EN DIRECTO

�

�

�

www.autoescuelacuerias.com
info@autoescuelacuerias.com

C/ Hilados, 14 (posterior)  91 656 96 99
C/ Hilados, 5 (frente polideportivo)  91 656 02 56

C/ Mármol, 13   91 656 80 29

Os invitamos a celebrar la Navidad. La Navidad en la parroquia 
se llena de actividades. Actividades no carentes de sentido. 
Actividades que nos van a ayudar a centrarnos aún más en el 

signifi cado del Nacimiento del Niño-Dios en nuestros corazones para que la 
misericordia, el amor, la caridad, la compasión, la reconciliación, el perdón, 
la humildad nos colme nuestro ser y nos encontremos llenos no tanto de 
comidas, bebidas, turrones o regalos sino de Navidad.

EXCURSIÓN
Para abrir boca y aunque todo ha empezado con el comienzo del año litúrgico 

y el primer domingo de Adviento a fi nales de noviembre, os proponemos una 
excursión para familias el 10 de diciembre a la cercana pero en ocasiones 
desconocida  Guadalajara. Visitaremos los belenes de la ciudad y pasaremos 
un día muy agradable.

OPERACIÓN KILO/LITRO
Durante todo el Adviento, pero con 

más insistencia durante la semana del 
12 al 18 de diciembre, pedimos a todos 
que seamos solidarios y participemos 
de dicha operación. Son estos unos 
días muy especiales y compartir nos 
gusta especialmente. Desde aquí 
ofrecemos la posibilidad…

TEATRILLO DE ADVIENTO
Ocasión especial para encontrarnos 

los niños, adolescentes, jóvenes 
y adultos de la parroquia y pasar 
juntos un buen rato. Hemos de tener 
en cuenta que la parroquia es uno 
de los mejores sitios para celebrar 
la Navidad, pero también es cierto 
que en días tan especiales nos toca 
desplazarnos para compartir con 
familiares o amigos que viven en 
otras ciudades o pueblos. Así, este 

día podemos juntarnos y compartir…

SEMBRADORES DE ESTRELLAS
Día de cantar y celebrar la Navidad, 

sembrando sonrisas por el barrio 
y pasando una alegre y divertida 
mañana. 

Las estrellas iluminan el barrio y 
nuestros jóvenes siembran la alegría 
del nacimiento de Jesús. ¿A alguien 
se le ocurre algo mejor para celebrar?

NOCHEBUENA, MISA DEL GALLO, 
NAVIDAD, DÍA DE LA SAGRADA 
FAMILIA, AÑO NUEVO, EPIFANÍA 
DEL SEÑOR...

Y qué mejor momento de celebrar 
una fi esta que el de la Misa. Estos 
días son los mejores para que nos 
juntemos y aunemos fuerzas para 
salir llenos de Amor y valentía a 
enfrentarnos al odio, la guerra, 

la envidia, el pecado…No se me 
ocurre mejor manera de celebrar 
la Navidad, la entrada en el nuevo 
año (que seguramente mejorará 
este, o por lo menos eso deseamos 
todos normalmente) o ¡¡¡la visita de 
los Reyes Magos!!! Cuánta ilusión y 
felicidad reparten.

ENTREGA DE CARTAS A LOS 
REYES MAGOS

Y el 3 de enero y en clima de oración, 
tanto niños como adultos podremos 
pedir nuestros mejores deseos en 
persona a los mismísimos Magos de 
Oriente. Ellos nos escucharán, nos 
consolarán y sobre todo hará llegar 
nuestras cartas al lugar donde serán 
leídas y rezadas. O se quedarán con 
ellas para cumplir deseos un par de 
días después…solo lo sabrás si le 
abres tu corazón.
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Queremos saber más

EDUCAR EN EL BIEN

Por Martín López

El sistema preventivo de Don Bosco

El sistema educativo español 
actual ha olvidado algunos 
de los grandes pedagogos 

y fundadores de instituciones de 
enseñanza de la Historia, como san 
Felipe Neri (1515-1595), san José 
de Calasanz (1557-1648), san Juan 
Bautista de La Salle (1651-1719), 
santa Paula Montal (1799-1889) o 
san Juan Bosco (1815-1888). 

Hoy vamos a centrarnos en este 
último y en su “sistema preventivo”, 
que según nuestra opinión debería ser 
el eje vertebrador del funcionamiento 
de la escuela católica.

 Nacido en la provincia de Asti, 
en el Piamonte de Italia, san Juan 
Bosco (popularmente conocido 
como don Bosco) pertenecía a una 
humilde familia campesina. Después 
de ejercer diversos oficios, como 
pastor, sastre, zapatero o pastelero 
inicia sus estudios en el seminario y 
es ordenado a los 26 años. 

Enseguida mostró un gran interés 
por los niños y jóvenes marginados, 
que dejó plasmada en su frase: 
“Tengo prometido a Dios que incluso 
mi último aliento será para mis pobres 
jóvenes”. 

 
Como señaló san Juan Pablo II 

en 1988, el rasgo peculiar de la 
creatividad de don Bosco se vincula 
a la praxis educadora que llamó 
“sistema preventivo”. Para el Papa, 

“éste representa 
la síntesis de la 

sabiduría pedagógica 
y constituye el 

mensaje profético 
que legó a los 

suyos y a toda la 
Iglesia, y que ha 

merecido la atención 
y el reconocimiento 

de numerosos 
educadores y 
estudiosos de 
pedagogía”.

Carlo Nanni, en su libro “El sistema 
preventivo de Don Bosco hoy”, nos 
cuenta que, si queremos entender el 
sistema preventivo, debemos acudir 
a la fuente que lo inspiró, que fue la 
primera experiencia del Oratorio de 
San Francisco de Sales en Valdocco, 
basado en la caridad y la dulzura con 
los jóvenes en Turín.

 

San Juan Pablo II nos recuerda que 
es preciso recordar “la voluntad de 
prevenir la aparición de experiencias 
negativas, que podrían comprometer 
las energías del joven u obligarle 
a largos y penosos esfuerzos de 
recuperación”. 

Pero se añade el arte 
de educar en positivo, 
proponiendo el bien en 
vivencias adecuadas. 
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1  Búsqueda del bien espiritual de los jóvenes, destacando la caridad que se concreta en la 
educación.
2  La sencillez de la amabilidad de san Francisco de Sales inspiró a Don Bosco para que fueran su 
caridad y su dulzura los principales protectores de su Oratorio, como dejó escrito en el primer reglamento. 
3  Don Bosco estaba convencido de que en todos los jóvenes, como criaturas provistas de la dignidad de 
Cristo, había un resquicio por el que se podía introducir el mensaje del Evangelio.
4 Todo el sistema quedaba apoyado en tres pilares fundamentales: “la razón, la religión y el 
amor”.
5  La presencia activa y amable del educador en colaboración con los alumnos es la esencia para 
la compartición del Evangelio. El joven, en el ejercicio de su libertad, escogerá el Bien frente al mal, pues se 
siente amado y, además, puede saborear el amor con la presencia y la figura del educador como ejemplo.
6  La salvación podría llegar a cualquier rincón del mundo. Partiendo de la vocación particular 
de la salvación de los jóvenes de Turín, don Bosco tuvo una visión en sueños de una rueda de la fortuna 
en la que una figura le aseguraba que a la quinta vuelta, es decir a los cincuenta años, su Oratorio llegaría 
a todas las partes del mundo.

 Cualquier maestro o profesor del 
siglo XXI puede hacer suyas las 
palabras de san Juan Pablo II, en 
las que afirma que el educador 
auténtico participa en la vida de 
los jóvenes, “se interesa por sus 
problemas, procura entender cómo 
ven ellos las cosas, toma parte 
en sus actividades deportivas y 
culturales, en sus conversaciones; 
como amigo maduro y responsable, 
ofrece caminos y metas de bien, está 
pronto a intervenir para esclarecer 
problemas, indicar criterios y corregir 
con prudencia y amable firmeza 
valoraciones y comportamientos 
censurables. En tal clima de 

EL SISTEMA PREVENTIVO 
PODRÍA RESUMIRSE CON ESTAS IDEAS FUNDAMENTALES

“presencia pedagógica” el educador 
no es visto como “superior”, sino 
como padre, hermano y amigo”. 

 
Para el profesorado católico el 

sistema preventivo puede resultar 
de inspiración, pues propone un 
método que involucra al profesorado 
en la vida del alumno con su 
presencia, con su ejemplo de vida y 
coherencia. 

Una integridad que le hace pensar, 
estar libre de ataduras provenientes 
del mal. ¡Cuánto bien podría hacer 
en los centros educativos si los 
profesores se involucraran en 
las actividades de los alumnos, 

mostrando una preocupación 
espiritual real por la salvación 
de sus almas, anteponiendo los 
contenidos curriculares, la asfixiante 
burocracia y el cumplimiento de un 
horario laboral o de un convenio 
que regule las relaciones laborales 
en sustitución de la confianza, la 
entrega o la vocación de servicio!

 
El modelo de san Juan Bosco, 

definido por Benedicto XVI como 
“ejemplo brillante de una vida 
impregnada de celo apostólico, 
vivida al servicio de la Iglesia”, sigue 
totalmente vigente y cobra absoluta 
actualidad en nuestros días. Porque, 
como el mismo Papa emérito nos 
alertó en 2008, “el aspecto más 
grave de la emergencia educativa 
es el desaliento que invade a 
muchos educadores, especialmente 
padres de familia y profesores, ante 
las dificultades que plantea hoy su 
tarea. Por eso sólo una esperanza 
fiable puede ser el alma de la 
educación, como de toda la vida”.
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ORÁNGEL 
NUEVO VICARIO PARROQUIAL

Cuando me encargaron hacer una entrevista al 
nuevo sacerdote de nuestra parroquia, no pensé, 
bajo ningún concepto, que me fuera a ser tan 

complicado. 
Me parecía sencillo hacer unas cuantas preguntas 

a alguien que, en principio, va a estar un tiempo 
acompañándonos y que pronto todos nos habremos 
habituado a ver. Pero claro, al fi nal, ¿qué se le puede 
preguntar a alguien que acaba de llegar, que tampoco 
conoces lo sufi ciente? ¿qué es realmente interesante 
saber para todos nosotros? 

No podía ponerme a escarbar en su vida que, por otro 
lado, tampoco debía tener un interés tremendo (a no ser 
que hubiera sido secretario del Papa o algo así). Tenía que 
ser una especie de carta de presentación, pero ni podía ser 
un curriculum vitae, ni una biografía histórica, ni tampoco 
podía parecer un test con respuestas monosilábicas…

Lo primero que me encontré cuando entré en el despacho 
y le planteé la entrevista fue con alguien muy sorprendido. 
Sorprendido, pero colaborador. 

El no entendía muy bien qué interés podía tener para 
nosotros su persona. Me fi jé en lo ordenado y limpio que 
estaba todo. Tenía muy pocas cosas encima de la mesa 
y pensé que sería por el poco tiempo que lleva por aquí. 

También me pareció un hombre de trato educado, un 
poco reservado y quizá algo tímido. Llevaba puesto el 
alzacuello, cosa a la que no estamos muy acostumbrados 
por aquí. Y al fi nal, me di cuenta de que le estaba 
prejuzgando. Si una persona es un poco más reservada 
no tiene por qué ser por timidez y si un cura lleva puesto 
su uniforme, tampoco signifi ca que esté interponiendo 

ningún tipo de barrera. 

Hablamos de la fi nalidad de esta entrevista. Yo se la 
“vendí” como una oportunidad para que le conociéramos 
todos y le di a entender que podía aprovechar para 
“hacerse el simpático”. Pero él no lo terminaba de ver. 

Le parecía que la manera de conocerse es colaborando 

Por Maribel

Entrevista
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juntos en proyectos y pasando el tiempo. Me señaló la 
puerta y dijo que siempre la tendría abierta para todo 
el que quisiera conocerle o necesitara algo. Pero tenía 
que darse cuenta del interés que suscitaba una nueva 
presencia en la parroquia… Así que me puse en manos 
del Señor y esto fue lo que resultó.

LBN: Tienes un nombre original. ¿Sabemos el origen o 
una historia familiar? 

Del griego: ‘hora del mensajero’. Me fue puesto por mi 
madre debido a que ella lo tomó de un sobrino que se 
llamaba así, Orángel. Y, en la actualidad, me identifi co 
con lo de ‘mensajero’ por llevar el mensaje evangélico. 

LBN: ¿Qué edad tienes? ¿Cuánto tiempo hace que eres 
sacerdote?

Tengo 44 años, y un día después de haber cumplido los 
30 años de vida, fui ordenado presbítero. Así que ya son 
14 años de sacerdote. 

LBN: ¿Llevas mucho tiempo en España?
He cumplido 5 años de haber llegado a España. Han 

sido cinco años distribuidos entre estudios y pastoral.

LBN: ¿De dónde eres?
Soy de un pueblo llamado ‘El Consejo de Ciruma’ del 

Estado Zulia, Venezuela. Allí crecí y a los 20 años me 
trasladé a la ciudad, porque viajaba de lunes a viernes de 
mi casa a la universidad y me tardaba más de una hora 
en el autobús. 

La capital de este Estado venezolano es Maracaibo, que 
es la ciudad de la que habla. La distancia con Caracas 
es de casi 700 kilómetros. Aunque deben ser carreteras 
sinuosas, porque en tiempo se va a casi 10 horas de 
camino, según fuentes consultadas. Nuestro protagonista 
terminó dando el gran paso al seminario de la capital 
venezolana poco tiempo después.

LBN: ¿Cómo has terminado aquí? ¿Cuál es tu historia?
Desde el año 2012 estaba pidiendo a mi obispo poder 

hacer estudios de especialización en Europa. Y en el año 

2017 me lo concedió. Y me envió a Madrid a estudiar 
Derecho Canónico. 

LBN: ¿Qué te parece Torrejón, el barrio, la parroquia?
Apenas estoy conociendo esta ciudad y este barrio, me 

parecen bonitos y con gente agradable. 

LBN: ¿Vas a estar mucho tiempo por aquí? ¿Es este un 
destino más o menos temporal?

Estaré el tiempo que Dios y mi obispo de Venezuela me 
permitan porque dependo de ellos. 

LBN: ¿Te está resultando fácil adaptarte?
Sí, puedo asegurar que ya me adapté al lugar y poco a 

poco me adaptaré a las demás cosas. 

LBN: ¿Echas de menos Madrid?
No me apego a los lugares. Cada destino es un 

aprendizaje para mí y eso lo conservo. Estamos al servicio 
de Dios y los destinos son muy diferentes unos de los 
otros. 

LBN: ¿Y Venezuela? ¿Echas de menos tu tierra?
Más que a Venezuela, echo de menos a mi familia y 

amigos que tengo en mi país. 

LBN: ¿Te has sentido acogido?
 Sí, tanto en Madrid como en Torrejón de Ardoz. Lo 

importante es sentir que Dios está presente en ellos y en 
mí.

En resumen, mi impresión ha sido la siguiente: que se 
trata de un hombre de Dios, muy educado aunque a la vez 
cercano, instruido, simpático, prudente pero no por eso 
cobarde, que se toma muy en serio su vocación y que se 
transforma al revestirse. Sus homilías, a Dios gracias, son 
entendibles, cotidianas y accesibles. 

Tiene claros sus objetivos y acepta sin ningún género de 
dudas los designios del Señor. Pero, sobre todo, que si lo 
queremos conocer más profundamente, no será a través 
de esta entrevista.
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El rincón del consumidor 

7 CONSEJOS 
PARA VENDER TU VIVIENDA

Por Raúl San Román

1 TUS RECUERDOS NO 
TIENEN PRECIO

Has tomado la decisión de vender 
tu vivienda. 

Una de las cosas que debes tener 
clara, es que va a dejar de ser tu casa 
y lo que vas a ofrecer es un producto 
al mercado. Por eso no debes 
atarte a los recuerdos y vivencias 
que has tenido en tu hogar; todos 
esos son acontecimientos que no 
va a valorar el futuro comprador.

2 MENOS ES MÁS
Ya tomaste la decisión de vender. 

Piensa que los muebles que tienes 
en casa van a salir de ahí. Tenemos 
que quitar todos los que oculten las 
paredes. 

Aquel magnífico mueble que 
cubre toda la pared del salón, que 
es tan útil porque entra de todo en 
sus cajones, ¡tiene que ir fuera! 

Debemos dejar muebles bajos 
que nos permitan ver la pared 
que esta detrás, de ese modo el 
comprador, cuando vea la casa, 
verá lo espaciosa que es.

Deberíamos de retirar: muebles 
que cubren del suelo al techo, 
estanterías altas que ocultan el 

fondo, muebles que cuelgan de la 
mitad superior de la pared, cuadros 
grandes…

Deberíamos de mantener: 
mesas bajas, aparadores que no 
superen la mitad inferior de la 
pared, cuadros de tamaño medio…

3 COLORES
Tenemos que hacer que nuestra 

casa le guste al mayor número de 
personas posible, por eso el mejor 
color para tus paredes es el blanco. 

Siempre que sea posible, pinta la 
casa de blanco, esto le dará más 
luminosidad y creará ambientes 
más neutros, limpios y amplios a la 
vista. 

4 LUZ, LUZ Y MÁS LUZ
A nadie le gustan las casas 

oscuras, da igual si vendes tu casa 
en verano o en invierno, debes 
intentar que la casa luzca lo mejor 
posible. 

Aprovecha para quedar con la 
gente la mejor hora del día para 
que tu casa luzca bien, ¡sube las 
persianas, aparta las cortinas y 
enciende las luces!

5 DESPERSONALIZA.
Es común tener en las casas, como 

decoración, escudos de nuestros 
equipos deportivos, fotos de familia 
y recuerdos de viajes, entre otros. 
Todo eso debe desaparecer. 

Cuando van a ver nuestra casa, 
puede que la persona sea del equipo 
rival al nuestro y al ver los escudos 
le provoque rechazo, al ver fotos 
de nuestros viajes, se centre más 
en el viaje que en ver la casa, o al 
ver fotos de nuestros familiares, 
lo que vea sea eso, nuestra casa 
y nuestra familia, en vez de estar 
viendo su futuro hogar.

6 LIMPIEZA Y ORDEN
Tener la casa lo más limpia posible 

y recogida, que no haya cosas por 
el medio. A nadie le gusta ver las 
casas saturadas de cosas, da la 
sensación de caos y hace que las 
casas se vean mas pequeñas de lo 
que son.

7 CADA MAESTRILLO SU 
LIBRILLO

Si después de hacer todo esto, no 
logras vender tu casa, o no dispones 
del tiempo y conocimientos para 
hacerlo, lo mejor que puedes hacer 
es contar con el consejo de un 
profesional.
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C/ Circunvalación, 26
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TRATAMIENTOS

aUñas, callos, durezas
aUñas encarnadas
aPies diabéticos
aEstudio de la pisada
aPlantillas personalizadas
aOrtesis de silicona
aTratamiento de hongos
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aMasajes pies y piernas
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aConsultas a domicilio
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